



MEDICINA HUMANA

Nombre de alumno: Jhonatan Sanchez Chanona

Doctor: Sergio Jiménez Ruiz

Nombre del trabajo: “Modelo Médico Hegemónico”

Materia: Antropología Medica

Grado: 1

Grupo: “B”

Comitán de Domínguez Chiapas a 10 de noviembre de 2020.

MODELO MEDICO HEGEMÓNICO: REPRODUCCIÓN TÉCNICA Y CULTURAL

Desde la década de los sesenta y en particular desde los setenta, se desarrolló una crítica constante a la biomedicina. Se señala que la organización de la medicina alopática y sobre todo ciertas características, tienen consecuencias negativas en diferentes aspectos que van desde la propia salud del sujeto, hasta su incidencia en la economía política, pasando por la medicalización de cada vez más aspectos de la vida cotidiana.

Las críticas fueron y son formuladas por un amplio espectro de factores y sectores sociales. Científicos sociales, médicos salubristas, miembros de grupos étnicos, corrientes pertenecientes al campo feminista, al campo lesbico y homosexual, al campo de la salud mental, sectores de usuarios de los servicios de salud, etc., cuestionan diferentes aspectos del ejercicio médico actual. No obstante, hay una convergencia crítica, que hace emerger a la biomedicina como una institución que expresaría aspectos negativos o por lo menos conflictivos no sólo de sí misma sino de la estructura social e ideológica dentro de la cual opera la medicina alopática y los sectores que la cuestionan. La crítica al modelo Médico Hegemónico no implica el desarrollo de propuestas homogéneas, sino la existencia de un amplio espectro al interior del cual existe no sólo complementaciones sino diferencias y antagonismos.

Biomedicina: las defensas y las críticas

Frente a estas críticas, la biomedicina reaccionó a través de toda una gama de expresiones de la cuales sólo recu-

peramos las más significativas. Desde dentro del campo médico un grupo minoritario, generalmente salubristas, reconoce que la biomedicina se caracteriza por un dominio creciente de lo asistencial, la continua secundarización de las actividades preventivas, el permanente incremento de costos dado la hegemonía curativa. La atención primaria integral, la persistencia de la balneoterapia, la inclusión de la acupuntura o determinadas concepciones psicoterapéuticas expresarian dicha diversidad y cuestionamiento desde el interior de la biomedicina.

Desde dentro del campo médico, un grupo minoritario, generalmente salubrista, acepta que la biomedicina se caracteriza por un dominio creciente de lo asistencial.

Las principales características estructurales de la medicina alópática actual son: a) el biologismo; b) una concepción evolucionista, dualista (mente/cuerpo), mecanista, positivista del individuo y de la enfermedad; c) se centra en lo patológico; d) a-historicidad; e) a-sociabilidad; f) individualismo; g) exclusión de la subjetividad del individuo; h) hegemonía de lo clínico/asistencial/curativo; i) eficacia pragmática; j) la salud/enfermedad/atención como mercancía; k) concepción de la enfermedad. El desarrollo de la medicina corporativa tanto a nivel oficial como privado ha conducido a generar otros rasgos estructurales que si bien están presentes en las formas previas, adquieren una significación cada vez mayor en la actualidad.

Una parte del saber médico reconoce el continuo proceso de exa sión de la palabra que domina la actual práctica médica

Las concepciones biológicas o el dominio de lo asistencial pueden ser eficaces para determinados problemas, pero

no obstante pueden llegar a excluir explicaciones y aplicaciones que pueden ser más eficaces y menos negativas respecto de aspectos sustantivos de la mortalidad y morbilidad dominantes. La biomedicina ha desarrollado análisis respecto de las tendencias de la morbimortalidad para rebatir a sus críticos.

Padecer y curar como procesos históricos y relaciones
Dado a que todo saber médico popular/tradicional opera en relaciones de hegemonía/subalternidad, su desarrollo se basa en la construcción de relaciones transaccionales que posibilitan su reproducción.

La significación de la enfermedad y de la cura son parte sustantiva del equipo básico de toda sociedad no solo para interpretar sino para asegurar la reproducción biosocial.

Debemos aclarar que nuestro marco referencial incluye como parte sustantiva del sistema sociocultural a la dimensión económico-política, es decir que cuestiona aquellas propuestas que colocan la descripción e interpretación casi exclusiva y excluyentemente en la dimensión simbólica que en los hechos tiende a secundarizar y lo a eliminar la significación de los procesos económicos-políticos y por supuesto también los biológicos. La significación de la enfermedad y de la cura son parte sustantiva del equipo básico de toda sociedad no solo para interpretar sino para asegurar la reproducción biosocial.

Cambios epidemiológicos y modificaciones biomédicas.
En las sociedades la morbimortalidad se expresa por el dominio de tres conjuntos de padecimientos: las enfermedades crónico-degenerativas, las invalideces producto de acciones y otras violencias y el desarrollo de las "dependencias".

Estamos asistiendo a la constitución de una sociedad que está produciendo un nuevo tipo de sujeto en términos masivos: una persona que estará enferma durante la mayor parte de su vida.

El fomento del autocuidado por el movimiento feminista y por otros movimientos urbanos, la recuperación de toda una variedad de técnicas de relajación, el desarrollo de estrategias cuya unidad son microgrupos, la recuperación de prácticas naturistas, etc, forman parte del proceso de cuestionamiento operado en la sociedad civil respecto de la biomedicina, pero también dentro del propio campo médico. Las limitaciones autoreconocidas por la biomedicina juega a su vez una suerte de doble propuesta, en la cual si bien se reconoce dicha limitación se construye una expectativa ideológica en las posibilidades de la ingeniería genética.

Bibliografía

Eduardo L. Menéndez, (Octubre 1998) Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural recuperado el 11 de noviembre del 2020

<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/c6c8b21a0cf03418b8563aa3d80b7196.pdf> c6c8b21a0cf03418b8563aa3d80b7196.pdf